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　4月14日(金)「2023年度新入職員研修会」を

アリストンホテル神戸にて3年ぶりに対面開

催、10法人から87名が参加しました。

　テーマ「民医連の歴史と理念（民医連綱領）」

について、兵庫民医連仁田事務局長より講義を

受けた後、グループワークで「兵庫民医連を紹

介しよう」をテーマに壁新聞をつくりました。

壁新聞つくりを通して、法人や職種の枠を超え

た仲間づくりと、多職種によるチームワークを

体験することができました。

　10月にはフォローアップ研修会が予定され

ています。半年後の再開が今から楽しみです！

民医連の
一員とし

て仲間と
ともにようこそ！

兵庫民医
連へ



事業所・職場紹介

▲やまもも

※古神戸湖…約3500万年前ごろ、現在の神戸市西部（須磨区・垂水区）、北部
（北区）あたりから三田市・三木市、南は淡路島北部付近にまで広
がっていたと推測されている。この湖に堆積した地層が神戸層
群である。神戸層群一帯では、多くの植物化石や貝化石が発掘さ
れている。

※藤原定家…平安時代末期から鎌倉時代初期にかけての公家・歌人。2つの勅
撰和歌集『新古今和歌集』『新勅撰和歌集』を撰進したほか、18歳
から74歳までの56年にわたる克明な日記『明月記』（2000年に
国宝に指定）を残した。

白川台会館は神戸市須磨区の北端にあります。白川
という地名は、全国レベルの知名度でいうと岐阜県白
川村にある白川郷が有名です。双方とも「川の色が白
い」という点では共通ですが、須磨ニュータウンの白
川においては、火山灰が「※古神戸湖」の底で白色凝
灰岩として蓄積したものが、川の水を白く濁らせた事
が由来だとか。現在でも植物化石が発掘されるそうで
す。偶然にもデイサービスやまももの利用者様宅にそ
の化石がありました。
白川台会館にある「デイサ－ビスやまもも」
「ショートステイやまもも」の事業所名である「やま
もも」は、鎌倉時代の歌人※藤原定家（百人一首の撰
者）が「玉ほこの　道行く人に　ことづけて　やまも
もおくれ　白川の人」と、この地を詠んだとされる歌
が由来です。現在でもやま
ももは街路樹として植えら
れ、須磨アルプスの山々に
も自生しており、その名残
があります。
小規模多機能「なのは
な」の由来は不明ながら、
須磨区の総合運動公園内
「コスモスの丘」（コスモ
スは須磨区の花）で開催さ
れる「なのはなマルシェ」
では毎春5万本が開花し、
会館屋上から望める淡路島の花さじきでは100万本が
咲き乱れ、春を感じる事ができます。また、須磨は源
平合戦の地としても知られており、特に源義経公が一
の谷の戦いで勝利するきっかけとなった逆落としの際
に、案内役を務めた鷲尾三郎義久の末裔の方々が、現
在でも白川の村にお住まいです。村内にある大歳神社
へは、毎年利用者様と初詣をしています。境内まで送
迎車で乗り付ける事ができ、車椅子の方も参拝可能な

優しい場所です。さらに、お花見や秋の外出レクで訪
れるしあわせの村は、白川台隣接のひよどり台にあり
ます。悠久の時を経て、かつて源氏の武者たちが戦場
へ下った道を私達はさかのぼり、おおぞらの下、自然
豊かで穏やかな都市型公園へ赴きます。昨年（2022
年9月1日）白川台会館は新設から15周年を迎えまし
た。歴史と呼ぶにはまだまだ時を要しますが、これか
らも一歩ずつ地域の皆さまと共にあゆみ続けて参りた
いと思います。

輝 い て い ま す！

2016年4月「特別養護老人
ホーム駒どりの郷」は、特養
（80床）とショートステイ（10
床）、デイサービス（定員29
名）を併設した社会福祉法人駒
どりの2つ目の特養として神戸
市北区西大池に開設しました。
外観は周辺が山に囲まれた閑
静な住宅地であるため、レンガ
風タイル、砂壁調吹付などの自
然風素材や隣接する小規模多機
能施設に協調する色使いで統一
感のある街並みを意識し、地域
に溶け込み威圧感を低減するデ
ザインとなっています。
建物の構造としては地上5階
建で、1フロアには東西に分か
れて2つのユニットがあり、中
央に共用部を配置するなど効率
の良いつくりになっています。

ユニット内は、居住者に自分
の家として認識し愛着を持って
もらえるように木の材質をふん
だんに使い、暖かみのある落ち
着いた空間となっています。ま
た、共用部には「地域交流室」
や「喫茶ラウンジ」、「バーラ
ウンジ」等の多彩なゆとり空間
を配置し、利用者の交流とくつ
ろぎの場を創り出しています。
特に「バーラウンジ」は、窓か
ら屋上庭園と周辺の山の稜線が
望める心地いい空間となってい
ます。
理念は「もうひとつの家　も
うひとつの家族」。入居者・利
用者お一人お一人を大切にし、
人権や尊厳を守り自立を支える
ケアの実践から、その人らしく

穏やかな最期をおくれる看取り
ケアを行っています。
さらに、駒どりの郷には入居
者の家族様で構成されている家
族会があります。活動目的とし
ては、入居者の生活の向上と家
族間の交流、駒どりの郷の各種
行事や取り組みへの協力・支
援、入居者の生活向上に役立つ
各種学習活動および関係機関へ
の交渉・陳情等で交流を深めな
がら色々とご協力を頂いていま
す。
今後は地域とのつながりを大
切に自治体やボランティア等と
協力して地域の福祉力を高め、
地域貢献に取り組みながら地域
の医療機関や福祉施設と連携
し、安心して住み続けられるま
ちづくりを目指します。

　

もうひとつの家　もうひとつの家族
安心して住み続けられる
まちづくりを目指します

社会福祉法人駒どり　特別養護老人ホーム駒どりの郷　施設長　友永 良道

白川の地名の由来は、
3500万年前の地層から

▲白川村大歳神社初詣

事業所の窓から～歴史と地域紹介～
社会福祉法人駒どり 悠久の時を経て 08

▲なのはな

▲夏まつり
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医療法人神戸健康共和会と神戸医薬研究所では、4月

3日から７日にかけて新入職員研修を行い、23年度新規

採用者と22年度期中採用者の合計26名が参加しました。

入職式での辞令交付後、神戸健康共和会の組織と歴

史、東神戸医療互助組合の活動、若手職員による平和ア

クションプランの活動紹介などに加え、医療安全の取り

組みや接遇など医療・介護従事者に必要な学習を進めま

した。

今年度は3年ぶりに地

域訪問活動を組み入れ、

共同組織の組合員さんと

の交流をすることができま

した。新入職員からは「直

にお話を聞けて、地域の人に支えられている職場だとわ

かりました」「阪神･淡路大震災の時に東神戸病院の職員

に支えてもらったなど、初めて聞くことが多かった」などの

感想が寄せられました。研修ではBLS、TeamSTEPPSな

ど実践的な講習をグループで取り組みました。

初日は緊張していた新入職員も、グループワークを重ね

ることで日ごとに打ち解けあい、ところどころ笑い声があ

ふれる研修になりました。各職場へ配属後も職種を超え

たチームワークが期

待できる新入職員の

みなさん、これからも

共に頑張りましょう。
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神戸医療生活協同組合

職員教育委員会　野口 亘

晴れ渡る青空に

桜満開の4月1日、

入職辞令式を執り

行いました。入職

辞令式後の法人

内事業所訪問から

新入職員研修が始まりました。共立歯科では普段入るこ

とのない技工室に入り、義歯等の説明を熱心に聞き入っ

ていました。介護事業所では新入職員と年齢の近い先輩

職員から話を聞き、少し緊張が和らいでいました。

今年度から新入職員研修のカ

リキュラムをバージョンアップし、

介護技術の目的と根拠を理解し

てもらうため、介護技術研修を行

うことにしました。研修2日目の座

学（法人のあゆみ、就業規則、10

の基本ケア等）に続き、3日目の

介護技術研修では最初に“高齢

者疑似体験”をしました。「視界が

狭い」「小さな段差につまずく」

「何をするにも怖い」等の感想が

多くあり、身体の老化現象を体験

することにより、身体的不自由さ

や高齢者の気持ちを理解できた

のではないでしょうか。その後は、

「体位交換」「おむつ交換」「食事介助」「移乗・移動」「車

いすの操作」を２人１組で行い、介助の際の声掛けや自立

支援の重要性、ボディメカニクスの原理を学びました。

後半は歯科衛生士による口

腔ケア実習で、磨き残しの多い

箇所や誤嚥性肺炎の予防効果

について教わり、最後のPPE着
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「体位交換」「おむつ交換」「食事介助」「移乗・移動」「車

いすの操作」を２人１組で行い、介助の際の声掛けや自立

支援の重要性、ボディメカニクスの原理を学びました。

後半は歯科衛生士による口

腔ケア実習で、磨き残しの多い

箇所や誤嚥性肺炎の予防効果

について教わり、最後のPPE着

脱実習で全研修を終えました。

姫路医療生活協同組合

生協本部 総務部　井上 理華

新入職員研修　新カリキュラム始動！

神戸医療生協では、4日間の日程で新入職員オリエン

テーションを開催しました。2023年度は中途採用者を含

めた20名が研修に参加、4月1日が土曜日となるためやや

変則的なスケジュールとなりましたが、初日の午後に入職

式を実施、新入職員は一様に緊張した面持ちで参加しま

した。

入職式では、道上理事長よ

り「コロナ禍で生活や医療現

場が変わっても、民医連がこ

れまで培ってきた医療・看護・

介護の根本は変わらない。援

助者が求められることは、誠

実な関心をもつこと、そばに

いること」と挨拶をいただきま

した。

4日間の研修では神戸医療生協の法人の理念や歴史

を中心に、医療・歯科・薬局・介護の活動やメンタルヘル

ス、社保・平和運動などを学びました。さらに今年度は

2019年以来3年ぶりにフィールドワークを再開し、共同組

織の組合員さんの活動をじかに体験してもらいました。

新入職員は、訪問行動での署名

やカンパの訴え、健康づくりの班

活動、支部での配食サービスなど

を経験し「日常の顔の見える活動

が、健康づくりや助け合いなどに役

立っていることが分かった」と感想

が述べられました。

神戸医療生協では、4日間の日程で新入職員オリエン

テーションを開催しました。2023年度は中途採用者を含

めた20名が研修に参加、4月1日が土曜日となるためやや

変則的なスケジュールとなりましたが、初日の午後に入職

式を実施、新入職員は一様に緊張した面持ちで参加しま

した。

入職式では、道上理事長よ

り「コロナ禍で生活や医療現

場が変わっても、民医連がこ

れまで培ってきた医療・看護・

介護の根本は変わらない。援

助者が求められることは、誠

実な関心をもつこと、そばに

いること」と挨拶をいただきま

した。

4日間の研修では神戸医療生協の法人の理念や歴史

を中心に、医療・歯科・薬局・介護の活動やメンタルヘル

ス、社保・平和運動などを学びました。さらに今年度は

2019年以来3年ぶりにフィールドワークを再開し、共同組

織の組合員さんの活動をじかに体験してもらいました。

新入職員は、訪問行動での署名

やカンパの訴え、健康づくりの班

活動、支部での配食サービスなど

を経験し「日常の顔の見える活動

が、健康づくりや助け合いなどに役

立っていることが分かった」と感想

が述べられました。
4月3日この間の採用者を対象にした入職式を行いまし

た。入職式では、はじめに法人代表のあいさつをいただき、

その後職員代表あいさつと先輩職員からのメッセージを受

けました。各代表からのあいさつの後、岸本専務から「法人

の理念・歴史・事業概要」をわかりやすく説明していただき、

午後からは、神戸市北区の特養こまどりの郷と須磨区の白

川台会館(小多機・ショート・デイ・ヘルパーST・居宅)、それ

から長田区にある特養ふたばと地域包括支援センター、デ

イサービス、ヘルパーSTの各事業所を見学しました。

研修を終えた職員からは、「駒どりの歴史は安心して暮ら

せるために、地域の方々の願いや寄付でつくりあげられた

ことがわかりました」との感想がありました。

社会福祉法人駒どり

特別養護老人ホームふたば　岸本 和則

歴史を学びこれからも

笑顔あふれるチームワークでこれからも！

医療法人神戸健康共和会

職員育成委員会　藤堂 圭次

尼崎医療生活協同組合

制度教育委員会事務局　堀 奈智子

4月3日からの3

日間、尼崎医療生

活協同組合と(有)

ヘルス企画に入職

した職種も年齢も様々な21名の新入職員が一同に会し

て、対面での新入職員研修を行いました。幸い3日間とも

お天気に恵まれ、満開の桜のもとでの新入職員研修とな

りました。

初日は全員が正装で参加し、入職式で辞令を受け、尼

崎医療生協についての学習や就業規則などの講義を受

けました。みんな緊張した面持ちで参加していましたが、

最後に晴天の桜の下で集合写真を撮った際、やっと笑顔

がみられました。

最初は同じ職種で集まっ

ていましたが、徐 に々職種を

こえて交流できるようにな

り、3日目のお昼には笑顔も多く見られるようになりまし

た。最終日の午後からは5グループに分かれて、公共交通

機関を使って法人の事業所を訪問してもらい、模造紙に

まとめてプレゼンテーションをしてもらいました。グループ

のみんなで相談しながら、カラフルに仕上げたり、絵をか

いたり、撮ってきた写真を貼ったりと、自分たちの訪問して

きた事業所を紹介してもらいました。

研修終了後、同じグループのメンバーと笑顔のグータッ

チをしてから帰宅する職員の姿がとても印象的でした。

4月3日からの3

日間、尼崎医療生

活協同組合と(有)

ヘルス企画に入職

した職種も年齢も様々な21名の新入職員が一同に会し

て、対面での新入職員研修を行いました。幸い3日間とも

お天気に恵まれ、満開の桜のもとでの新入職員研修とな

りました。

初日は全員が正装で参加し、入職式で辞令を受け、尼

崎医療生協についての学習や就業規則などの講義を受

けました。みんな緊張した面持ちで参加していましたが、

最後に晴天の桜の下で集合写真を撮った際、やっと笑顔

がみられました。

最初は同じ職種で集まっ

ていましたが、徐 に々職種を

こえて交流できるようにな

り、3日目のお昼には笑顔も多く見られるようになりまし

た。最終日の午後からは5グループに分かれて、公共交通

機関を使って法人の事業所を訪問してもらい、模造紙に

まとめてプレゼンテーションをしてもらいました。グループ

のみんなで相談しながら、カラフルに仕上げたり、絵をか

いたり、撮ってきた写真を貼ったりと、自分たちの訪問して

きた事業所を紹介してもらいました。

研修終了後、同じグループのメンバーと笑顔のグータッ

チをしてから帰宅する職員の姿がとても印象的でした。

組合員といっしょに築く三つの輪

新入職員研修～笑顔とグータッチで～

今年の法人研修は、3年ぶりの地域訪問活動やフィールドワーク、カリキュラムのバージョンアップなど
新たなとりくみが満載です。

新入職員研修スタート！
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生存権　No .１7 1

その人らしい『生き方』を
最期まで支える

兵庫民医連　ソーシャルワーカー委員会

Ａ氏の身寄りは兄弟だけです。兄弟は他県に在住
されており、兄とは時々連絡をとる程度、弟とは音
信不通という状況でした。こちらから声をかけて関
係性を結ぶと親しくつき合うことができますが、自
分から人とのつながりをつくることを苦手としてい
る様子でした。退院支援で関わった時も介護保険の
利用をすすめましたが、本人は「気の合う人が来て
くれるかわからない。今は自分でできそうだし、
帰って生活をしてみてから考えたい」と言われ、退
院後すぐの利用は希望されませんでした。結局、買
い物などは親しい友人2人が支援してくれていまし
た。本人は、「自分の死後のことは友人に任せてい
る」と話されていました。

Ａ氏は通院の度にＭＳＷを訪ねてこられ、自分の
生活状況や治療状況について報告してくれました。
その中で、積極的治療から緩和治療へと変更したこ
とも話されていました。その後、転移性肝癌の進
行・腹水貯留で入院されました。入院後、数日でせ
ん妄が出現し、意思疎通が困難となりました。予後
数日と診断され、病棟よりＭＳＷへ死後の手続きに
ついて介入依頼がありました。Ａ氏には葬儀を行え
るお金はありました。しかし、友人は「死後のこと
について任せたとは言われたが、具体的に何かを依
頼されたわけではない。法的な手続きはできない」
と言われました。兄は病気があり関係も疎遠との理
由で、「そちらにいけない。何もできない」と言わ
れました。結局葬儀を執り行う人がいないため、居

住地の区役所に連絡して墓地埋葬法※の手続きを行
いました。Ａ氏がどんな最期を望んで誰に何を頼み
たかったのか、誰も分かりませんでした。

今回の事例で、その人らしい生き方を最期まで支
えることについて考えさせられました。Ａ氏のよう
に、家族がいても関係が疎遠で身寄りがいない状況
と同じ単身の方は増えています。最期について、
「葬儀ができたらいい」という問題ではありませ
ん。死後、自分の家や財産、人との関係をどうして
いきたいのか、それを誰に任せたいのか。その思い
をつないでいくことが、その人らしい生き方を最期
まで支えることになるのではないかと思いました。
本人が自分の思いを伝えられない状況になっても、
本人がこうしたことを希望するのではないかと周囲
がイメージできるように、日頃からの関わりが大切
になってくると思います。本人の思いを叶えるため
に地域でどのように支援していくのか、医療機関は
その中でどのような役割を果たすのかなど、体制や
取り組みを考える必要があると感じました。

読者の声

●3月になりました。もうすぐ野
球も始まります。大相撲も始ま
ります。楽しみです。推しの選
手、力士の活躍を期待してドキ
ドキワクワクしています。

ペンネ－ム かゆり

●先月、旦那にバレンタインデーに
チョコをあげました。ホワイト
デーは内緒と言われていて、なに
が返ってくるか楽しみです。

ペンネ－ム あーちゃん

まちがいさがし

まちがいは8つ

作・小田 求

正解者のうち５名の方に
図書カードを差し上げます。

【応募のきまり】
〈締切〉2023年6月9日（金）◇当選者は2023年7・8月号に掲載。
〈応募〉１人１通。はがき又はＥメールで。
氏名（投稿はペンネームでも可）、院所名（職場・職種）、ＯＢの方は
在職時の法人名を記入の上、下記へ送付して下さい。
　〒650-0047　神戸市中央区港島南町5丁目3－7
　　　　　　　  兵庫民医連ニュース「クイズ」係
〈Ｅメール〉kikansi＠hyogo-min.com
※余白に、①興味深かった記事と感想、②事業所での取り組み
　紹介、③近況、④ニュースへのご意見等、お書き下さい。

5・6月

①あおインク　（ペンネ－ム）
②た な ぼ た　（ペンネ－ム）
③松下　公典　（東神戸病院）
④ベ　　　ル　（ペンネ－ム）
⑤侍ジャパン監督 栗山英樹（ペンネ－ム）

3・4月号の応募者は9
名で全員正解でした。
右記の５名の方に図書
カードを進呈。

3・4月号
の答え

●アクションカードの記事が興味
深かったです。いつ何が起こる
かわからず、災害を予測して動
きを明確にしていくことの大切
さを感じ、アクションカードを
活用して行けたらと思いまし
た。また、まちがいさがしなど
読みながら頭を使う記事が大好
きで、楽しく拝見しました。事
業所では情報共有ができるよう
にミーティングを定期的に開催
するだけでなく、多職種との連
携も図れるよう様々な会議等に
すすんで参加し、地域に密着し
た関わりを行っています。入職
したばかりですが、スタッフの
皆さんが丁寧に教え支えてくれ
ているので素敵な環境に来れて
良かったです。自分の力を最大
限発揮していけるよう成長した
いと思っています。

ペンネ－ム たなぼた

●地震のクイズはほとんどわから
ず自分でも驚きました。子ども
の頃に東灘区で被災し、避難所
の寒い学校で冷たい菓子パンを
食べた事を思い出しました。改
めて自分の家や両親の防災グッ
ズを見直したいと思います。

ペンネーム あおインク

はじめに

考　察

●WBCで侍ジャパンが見事3大会
ぶりの優勝で世界一に！やっぱ
りスポーツはみんなに喜びと元
気を与えてくれますネ(^^)V。　
さあ今度は地元球団が18年ぶ
りの『A.R.E』を目指します。

ペンネ－ム
侍ジャパン監督 栗山英樹

●事業所紹介記事で良元診療所の
歴史を初めて知りました。現
在、病院の外壁をお化粧直し中
です。少しずつキレイになって
きているのが楽しみです。

ペンネ－ム なな

氏名：A氏　年齢：70代男性独居
既往歴：前立腺癌、　　　　転移性肝癌、　　　　骨転移

戦争させない、９条壊すな！

5・3 　　   憲法集会
憲法はあなたの命と
未来のサポーター

2023年5月3日（水・祝）　14:00開会
(13:30～ミニコンサート) 閉会後パレード

日　時

神戸・みなとのもり公園場　所

10,000人規　模

松尾貴史さんメインスピーカー

戦争させない、9条壊すな！総がかり兵庫県実行委員会（略称：総がかり行動兵庫）
連絡先:中神戸法律事務所　TEL.078-341-3332　FAX.078-361-9990　e-mail：sougakarihyogo@gmail.com

兵庫

墓地埋葬法※（一部抜粋）
○ 埋葬、火葬等の許可
　・埋葬、火葬又は改葬を行おうとする者は、市町村長の許可
を受けなければならない（市町村長が、埋葬許可証、火葬
許可証、改葬許可証を交付）。

○市町村長の埋葬等の義務
　・死体の埋火葬を行う者がないとき又は判明しないときは、
死亡地の市町村長が行う。
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地域サービス部　藤木 祐弥

姫路医療生活協同組合 体験する「班会学校」に計79名が参加

姫路医療生活協同組合

連載コーナーです。
法人で “キラッと輝く”職員の、民医連で働き
続ける理由や、こだわりを紹介します。

石田 佑衣さん

介護福祉士

　学生時代から介護福祉士として働きたい
という思いがあり福祉高校に通っていまし
た。介護福祉士として働ける職場を探して
いたところ、ご縁があり姫路医療生協に入
職しました。

仕事でのこだわり、民医連で働き続ける理由

　手話活動を頑張っています。昔から手話に興
味があり、チャレンジしてみたいと思っていま
したがなかなかできずにいました。そんな時、
上長から手話の講座を教えていただき、「やっ
てみよう！」と受講を決めました。
 少しずつですが、手話の読み取りができるよ
うになり、ろう者の方々とも楽しくコミュニ
ケーションがとることができ嬉しく思っていま
す。今後も手話歴史など学びながら、様々な人
たちと楽しくコミュニケーションをとれたらと
考えています。

プライベート

　常に利用者の思いに寄り添うことです。ちょっとした仕
草、表情の変化を観察しながら傾聴すること、利用者の思
いを尊重し、理解・共感することで利用者本位の介護を心
がけています。「ここに来てよかった」「今日も一日楽し
かった」と思っていただける様な日々を、介護福祉士とし
て提供していきたいです。
　民医連は常に地域に密着し、患者・利用者の立場にたっ
た取り組みをしています。私もその取り組みに共感して利
用者本位の介護を心がけています。利用者が「その人らし
く気持ちよく生きる」ために、私たち介護福祉士はどんな
介護をするのが適切であるのか日々考えさせられます。

入職したきっかけ

ゆ　  い

　

 小
規模
多機能ホームめが

姫路医療生協では2022年度、班会学校を開催しまし
た。班会学校は、職員が講師を務める27の「イチ押し班
会メニュー」の中から6つを厳選し、2カ月に一度、組合
員さんに体験していただくというものです。内容は、フ
レイル予防やAEDの使い方、たんぱく質の摂り方「すこ
しお」など栄養に関することまで多岐に渡りました。
最終回の3月28日は、訪問入浴サービスについて学習

しました。会議室に浴槽を組み立て、お湯を張ったり入
浴剤を入れたりと実際の
サービス現場を再現して
いただきました。もちろ
ん、過去の学運交で実行
委員長賞を受賞した「抱
えない訪問入浴」も実践

していただきました。皆さん興味津々の様子で、「浴槽
は重たくないの？」「ベッドから浴槽に移るのは大変そ
う」「介護度が高くて寝たきりの人しか使えないと思っ
ていた」など質問や感想をたくさんいただきました。
講義終了後には1年間皆勤された7名の方に表彰状と

記念品を贈呈しました。皆勤賞は7名でしたが、年間で
は計79名の組合員
さんにご参加いただ
きました。最後は参
加者全員で記念写真
をパチリ！皆さん、
晴れ晴れとした表情
で班会学校を卒業さ
れました。 １年間お疲れさまでした
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